

**El maestro Abel Prieto Morales, un baluarte del magisterio pinareño**

**Autores: Lic. Pedro Rivera Martíne; Lic. Rosabel Hernández Crespo**

**Centro de procedencia: Filial Provincial de la Asociación de Pedagogos de Cuba en Pinar del Río**

**Resumen:**

Este artículo aborda una parte muy interesante de la vida y obra del destacado educador pinareño Abel Prieto Morales, quien con su entrega a la profesión magisterial marcó pautas a seguir por las nuevas generaciones de maestros.

**Abstract:**

This article is about a very interesting part of life and work of an outstanding Pinar del Río teacher. Abel Morales Prieto, who with his endeavor to the teaching profession set starting points to be followed by the new generations of teachers.

**- Sus primeros años de vida.**

El 5 de septiembre de 1923 nace en la provincia de Pinar del Río uno de los hombres más notables de la educación cubana, Abel Prieto Morales, en el seno de una familia que contaba con recursos económicos, por lo que sus primeros estudios los realiza sin dificultad. Desde muy temprana edad se destaca por su inteligencia y en 1939 se presentó a exámenes de ingreso para el Instituto de Segunda Enseñanza obteniendo la calificación de sobresaliente, una vez en este, demuestra profundos conocimientos y preparación obteniendo sobresaliente en las pruebas de oposición en las asignaturas de Historia de América, Español, Geografía, por tal razón ya para el año 1940 se concede la matrícula oficial en la enseñanza de bachillerato Común.

Durante varios años se prepara en la academia de Raymart para hacer los exámenes de ingreso en la Escuela Normal, pues había despertado en él la vocación de maestro, pero al presentarse a estos exámenes sufre una frustración al ser rechazado por tener problemas en las piernas, motivado por la poliomielitis sufrida con anterioridad. Esto no lo desalienta en absoluto y solicita al presidente de la República Ramón Grau San Martín (1944-1948) que le conceda el permiso para entrar en la Escuela Normal de Pinar del Río. Al ser escuchada su petición le es concedida la matrícula, incorporándose de inmediato a la escuela, una vez recibida la respuesta positiva, lugar donde hace fehaciente su amor por la profesión escogida, se gradúa con excelentes notas y por oposición obtiene una escuela rural en la zona de Sumidero donde en unión con los padres de los alumnos realiza una labor encomiable al repara la escuela que le habían otorgado.

Su extraordinaria capacidad primero como alumno y después como maestro le posibilita que ganara su plaza, también por oposición en la escuela superior de Varones No.1. "Manuel María Ascuy" de la que llegó a ser director. En esta época también se hace Doctor en Pedagogía.

**- Un extraordinario pedagogo y político.**

Paralelamente al magisterio, Abel desarrolla una profunda labor política. La situación en que vivía Cuba y en particular Pinar del Río no le fue nunca ajena y esto puede constatarse en los artículos periodísticos que publica desde 1949 en la Revista "Órgano Oficial del Comité Todo por Pinar del Río" de 1949 y 1950 respectivamente.

En el primero con el título "En Octubre" hace un análisis de dos acontecimientos muy importantes relacionados con nuestra historia ocurrido en Octubre: el día 12 cuando Cristóbal Colón descubre nuestra tierra y el levantamiento del 10 de octubre del 1868, destacando en ellos lo que implicó para todos los cubanos estos dos hechos, al respecto escribió: "España orgullosa de poder, se aferraba a su última pertenencia de América e invocando caducos derechos de torpe autoridad mientras un movimiento de justificada rebeldía manifestándose en las ciudades y en los montes; el criollo paciente mostraba las uñas de un color que traslucía el rostro"(1949. Pág. 9).

¿Cuánta razón encierran estas palabras, cuánta sabiduría del sentir de nuestro pueblo? Pues esto fue publicado abiertamente en 1949.

También en 1950 escribía en esta misma revista "la penetración de la cultura norteamericana ha superpuesto a ese buen señor Santa Claus que a todas luces se aparta de nuestra tradición, de nuestra hermosa tradición en ese afán desmedido de transformar todo lo nuestro. De ahí que se considera que "el arbolito de navidad envuelto en nieve y el Santa Claus desplazando a los mayas de oriente son los síntomas más relevantes de que cambiamos la mentalidad y que a impulsos de nuestro "snobismo" nos estamos acercando más al coloso del norte (1950 Pág. 5). Recuérdese que hacía pocos años que se había graduado como maestro, y su labor magisterial la había desarrollado al lado de los hijos de los campesinos y los obreros le posibilitaron que su pensamiento se radicalizara aún más y por eso que arremete con esa fuerza contra el proceso de transculturación que lleva a cabo Estados Unidos en Cuba, denunciando abiertamente asumiendo una actitud revolucionaria y antiimperialista.

### **- Abel Prieto Morales y su papel en la Campaña de Alfabetización llevada a cabo en Cuba.**

¿Cuál fue la posición asumida por Abel Prieto Morales con el advenimiento de la Revolución Cubana y la Revolución Cultural en nuestro país?

Abel se entregó íntegramente a las principales tareas educacionales de nuestra provincia y de Cuba en general. Al constituirse el Comité Provincial de Alfabetización, lo designaron Responsable Técnico de la Campaña de Alfabetización, pudiéramos asegurar que el centro de la labor pedagógica de Abel fue la alfabetización, no solo en Cuba sino en Latinoamérica de la cual se hace vocero pues consideraba el eslabón fundamental para la educación de adultos.

Desde 1962 trabajó incansablemente en el Ministerio de Educación desempeñando varios cargos de responsabilidad técnica, incluido el de Viceministro y para 1976 ocupa el cargo de Director General de Educación. A este subsistema de educación le dedica todos sus esfuerzos desde su creación y organización.

Tiene una participación destacada en las Conferencias Generales de la UNESCO en los años 1964, 1966, 1972, 1974, 1976 y 1978 celebradas en diferentes países. Participó en el Comité de Enlace para la Campaña Mundial de Alfabetización en París y sus intervenciones fueron muy comentadas por la prensa extranjera. Viajó a

la República de Nicaragua en 1979 y 1980, años en los que se realizó la Cruzada Nacional de Alfabetización y participar en su 1er y 2do Congresos.

Asimismo, asistió a otras conferencias internacionales de Educación Comparada y Educación Fundamental y ofreció en varios países disertaciones acerca de cuestiones pedagógicas de su dominio. Era una personalidad relevante en el campo de la educación a nivel internacional.

En los artículos publicados en la revista Bohemia No. 36 de septiembre de 1971, hace referencia a la importancia que tiene que darle los gobiernos a la eliminación del analfabetismo en todo el planeta denunciando la desigualdad de desarrollo de los países donde en muchos lugares la población adulta no ha alcanzado el 3% de escolarización total.

Al referirse al programa Experimental de Alfabetización Mundial de la UNESCO afirma que "una persona posee un dominio de lectura, escritura y aritmética que le permite utilizarlos al servicio de su propio desarrollo y de la comunidad" /1971 Pág. 7).

Otra revista especializada en el caso: "Educación" de diciembre de 1975 recoge la destacada labor del Dr. Abel Prieto Morales en su condición de Director General de Servicios Técnicos Docentes, junto con el compañero Raúl Ferrer, Viceministro de Educación de Adultos, en el Simposio de Alfabetización organizado en Persépolis, Irán. En este evento se analizó la importancia de un contexto socialista para el desarrollo de una campaña masiva de alfabetización. También otro punto muy debatido y en el que estos dos grandes maestros intervinieron fue en el carácter político de la educación y de la alfabetización.

Años más tarde en 1981, se publica en el periódico "Granma" el 27 de septiembre de 1981, un artículo bajo el título "Escolarización, rendimiento escolar y analfabetismo", donde Abel explica lo ocurrido en dos importantes conferencias, auspiciadas por la UNESCO celebradas en México y Ecuador en 1979 y 1981 en ellas se trazaron lineamientos de trabajos encaminados a luchar contra la extrema pobreza, utilizando todos los recursos y medios disponibles con el fin de generalizar una educación primaria o básica completa para todos los niños de preescolar, de erradicar el analfabetismo y de intensificar gradualmente los programas que mejoren la calidad y el rendimiento de la enseñanza.

Podemos asegurar que la labor de Abel Prieto Morales fue ardua y profunda en el campo pedagógico al que estuvo ligado desde sus inicios en la escolita rural, que comprendió la gradual transformación de la educación y en particular la necesidad de la alfabetización para todos los pueblos del mundo como el eslabón fundamental para el mejoramiento de las condiciones de vida de los pueblos. Que en todas las conferencias, congresos y eventos en general a los que asistió fue un paladín de estas ideas y que puso muy en alto la obra de la Revolución Cubana en el campo educativo, político, social y económico del que fue testigo ocular y activo partícipe.

Abel Prieto Morales continúa trabajando vigorosamente en el Ministerio de Educación hasta que a causa de una afección cardíaca, muere en La Habana el 4 de noviembre de 1981.

Nuestro país y el Ministerio de Educación tuvieron en él un digno representante que mantuvo con valor e intransigencia en los cónclaves educacionales, los principios pedagógicos e ideológicos de nuestro Sistema Nacional de Educación.

**- Bibliografía:**

- Acta capitular Municipal de Pinar del Río. No 42 de 1947-1951.
- Acta capitular de Pinar del Río. No 44 de 1955- 1958.
- Ortega Simón, Clara María. Diccionario de figuras pinareñas. Pinar de Río. Impresiones Ligeras Biblioteca Provincial "Ramón González Coro".1997. Asiento No191.
- Prieto, Morales. A: En octubre. "En órgano Oficial del Comité todo por Pinar del Río" Año 11, no 26, octubre 1949. Pág. 8-9.
- Unas palabras de desaliento. En Bohemia. (La Habana). No 36. septiembre 3, 1971, Pág. 4-11.
- Persépolis: Simposio de Alfabetización. En Educación (La Habana) Año V, No 19, oct-dic 1975, Pág. 67-71.
- Rego, Oscar F: Abel Prieto Morales: Algunos aspectos de la vida de ese destacado pedagogo. En Bohemia (La Habana). Año73, No 46. Noviembre 13. 1981, Pág. 45.